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活動リポート（令和５年６月～）地域のお役立ち活動紹介

長崎市住宅支援リフォーム補助金について
＜概要＞屋根の遮断・断熱塗装による省エネ化、
住宅の浴室・便所等のバリアフリー化など、住宅

の性能向上及び地場産業の育成を図るため、住宅リ
フォーム工事に要する費用の一部を助成するもの。
詳しくは、市役所HPやお電話でご確認を！

★諏訪神社参道手すり設置工事
　地域の民生員さんから相談受け、諏訪神社、おくんち
代表者各位の同意を求めに奔走。色んな方のご理解と
ご協力により諏訪神社参道に手すりが設置されました！
★平和公園利用に関する要望について
　平和記念公園のトイレや照明など、防犯対策の観点
からご相談を受けました。速やかに、市の担当箇所へ
連絡し、現地確認及び今後の対応の方向性を確認しま
した。市民のニーズを捉え、安全安心な街づくりに貢
献して参ります。
★消防6分団収納庫の修繕要望について
　当該管轄自治会長より相談を受け、建築からおよそ
60 年が過ぎようとしている建物の修繕について、市の
消防総務課に要望しました。併せて、公共施設活用の
効率化を念頭に、消防団活動に支障をきたさないこと
を前提に、地域においても活用しやすい設備にモデル
チェンジしていくことも選択肢の１つであることを提起。
現時点では、財政運営上、改修計画に織り込めないと
のことですが、自治振興課や財産活用課と連携して検
討を行うよう要請しています。
★運動公園の法面被害（イノシシ）への対応について
　スポーツ少年らが使用している運動公園の法面がイ
ノシシにより崩壊。大小さまざまな土砂が散乱して危
ないとの相談を受け、中央総合事務所地域整備課に
相談したところ、速やかに仮措置に応じてくれました。
担当部局の迅速な対応に感謝いたします。

子ども医療費助成の高校生拡大について
＜概要＞ これまで長崎市では、中学生までの子供に係
る医療費助成を行っていましたが、この対象者を★「令
和5年4月1日受診分」から高校生世代まで拡大しま
す。助成を受けるには、①支給申請書、②領収書（原
本）の提出が必要となりますので、★その期間の領収
書は大切に保管ください。★申請開始は「令和５年10
月から受付開始」です。（償還払い）
詳しくは、市役所HPやお電話でご確認を！
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【長崎市役所】
　長崎県長崎市魚の町4-1　TEL822-8888（代表）
　https://www.city.nagasaki.lg.jp/
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長崎市住宅支援リフォーム補助金について
＜概要＞
住宅の浴室・便所等のバリアフリー化など、住宅
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皆さま、お気軽にご相談を!!

写真：市政一般質問（9月 7日）

8月 17 日（木）中学生議会

8月 6日（日）市民大清掃

8月 4日（金）分会役員研修会

7月 3日（月）
浦上教会下街頭演説

6月 18 日（日）
国民民主党定期大会

6月 24 日（土）
子どもを守るパトロール

7月 25 日（火）
教育厚生委員会上京陳情

8月 8日（火）核兵器廃絶平和集会

8月 19 日（土）
桜町小校区夏祭り準備



＜第７号一般会計＞【総額：5億0,080万円】
★赤潮被害緊急対策
　令和５年８月に橘湾で発生した赤潮によって、養殖魚の全
数あるいは概ねが「へい死」するなど、長崎市において過去
に類を見ない規模の深刻な被害に対し、事業を再開するた
めに必要な代替魚の導入への支援
＜第６号一般会計＞【総額：10億6,087万円】
(1)原油価格・物価高騰に係るもの
(2)施策の推進に係るもの
(3)内示等に係るもの
　

①障碍者・高齢者福祉施設等物価高騰緊急支援事業費
…2億1,368万円

●財源内訳は全て国庫支出金（国の補助金）
　物価高騰の影響による負担を軽減し、障害福祉サービス
及び介護サービス等の安定した提供を促進するため、市内
の障害者福祉施設等及び高齢者福祉施設等に対して補助金
を交付するもの。
②医療機関等物価高騰緊急支援事業費…3億8,880万円
●財源内訳は全て国庫支出金（国の補助金）
　物価高騰の影響による負担を軽減し、医療サービス等の
安定した提供を促進するため、市内の医療機関等に対して
補助金を交付するもの。

令和5年度９月定例会概要

＜質問要旨＞
　先般6月の一般質問で鈴木市長が述べた「まちづくりのグ
ランドデザイン」について、その位置づけや他の計画との関
連性が不明確のため具体的に示されたい。
＜答弁要旨＞
　経済の再生と定住人口の増加を図ることを目的とし、市
政運営上の最上位計画である「長崎市第五次総合計画」や
「都市計画マスタープラン」に掲げる「ネットワーク型コンパ
クトシティ長崎」の実現にも繋がるもの。まちづくりのグラ
ンドデザインのうち、都心部については、「都心まちづくり構
想」がその役割を担うという関連性がある。
＜質問要旨＞
　先般6月の一般質問で市長は、「新たな文化施設の整備に
ついては、グランドデザインの議論や様々な関係者のご意
見、物価高騰の変化等を踏まえ再度整理する」とのことだ
が、新たな文化施設の「候補地」はどう考えているのか。
＜答弁要旨＞
　新たな文化施設の立地場所の再検討にあたっては、改め
て都心部において候補地となる場所を洗い出し、ホール施設
の立地場所として最適であるか、都心部の回遊性向上に寄
与するのか、という視点から、外部識者の意見も聴取しつつ
検討を進めていく。また、これらを踏まえて選定された候補
地については、文化振興審議会等の様々な関係者のご意見
を踏まえ、再度整理する。

市政一般質問内容

市政一般質問の様子

常任委員会審議の様子

令和5年度9月一般会計補正予算の主な内容

(1)原油価格・物価高騰対策【総額：6億0,424万円】

①まちづくりのグランドデザインについて ＜質問要旨＞
　先般、北海道の小学2年生が熱中症の疑いでその尊い命
を落とされた。長崎市における熱中症による救急搬送の実
態を示されたい。
＜答弁要旨＞
　学校教育現場における救急搬送については、令和４年度
は小学校で２件、中学校では６件発生、令和５年度は１学期
までに小学校で３件、中学校においては２件発生。その合計
１３件のうち屋内運動場における発生件数は５件で、内訳は
令和４年度に部活動で３件、令和５年度に体育の授業で２件
発生している。
＜質問要旨＞
　熱中症の発生を抑制するためには、先生方の指導、管理
等に加え、ハード面の対策として、屋内運動場に断熱材や空
調設備の取り付けなどの環境整備が必要不可欠と考えるが
対策の考えはないのか。
＜答弁要旨＞
　学校施設はその半分が築40年以上経過しており、学校施
設全体の老朽化が著しいことから、長寿命化計画に基づく
大規模改造を必要とする施設が多く優先的に対応してい
る。よって、屋内運動場への空調設備の設置に係る工事費用
や設置後の維持管理、更新の際の費用が多額に上ることか
ら現時点では難しい。
＜要望要旨＞
　未来を担う子供たちの安全安心な教育環境の整備という
観点から、実現可能性の高い対策を検討すべきである。今
後、100年で平均1.5℃気温が上昇するという指標もあり、
徐々に「暑い日」は拡大していくことが予想されるため、財
源の確保に努めると共に早期の対策を求める。

③安全・安心な教育環境の整備について
（小中学校体育館への空調設備設置）

＜質問要旨＞
　市民の安全安心に係る経費については、各部局の予算範
囲内では予算計上できない実態がある。部門横断的に優先
順位を判断し、安全安心に係る費用を確保すべきと考えるが
見解を示されたい。
＜答弁要旨＞
　長崎市は市民に最も近い基礎自治体であることから、安
全安心なまちづくりが非常に重要と考えている。予算編成に
おいては社会情勢も踏まえ、非常に厳しい財政状況である
が、安全安心に係る予算を検討していく。

④予算編成方針について＜質問要旨＞
　立地適正化計画のうち、とりわけ人口減少対策にも資する
子育て世代を対象とした「子育て支援施設」、更には、若者
世代を対象とする「専修学校」などの機能誘導は、都心部に
おいて更に促す必要があると思うが見解を示されたい。
＜答弁要旨＞
　議員ご指摘のとおり、子育て支援施設や専修学校につい
ては、更に充足が必要な機能であると考えているため、官民
連携しながら、引き続き、その誘導に取り組んでいく。

②立地適正化計画について

①長崎ペンギン水族館施設整備事業費
…1,220万円（現計予算額：5,240万円）

　長崎ペンギン水族館駐車場（第1及び第2）において、利用
者の快適性・利便性を向上させるためキャッシュレス対応の
事前精算機を導入するもの。
●財源内訳（補正後）…国庫支出金（3,017万円）、地方債
（3,090万円）、一般財源（352万円）
②自然災害（潮見農地海岸）防止事業費

…450万円（現計予算額：1,750万円）
　潮見農地海岸において、台風の影響等により海岸に流れ
込む潮見川の出口が玉石により閉鎖する被害に対して河川
機能の確保のための県施行事業費の一部を負担するもの。
●財源内訳（補正後）…国庫支出金（0円）、地方債（6,250
万円）、一般財源（5万円）
③バスロケーションシステム導入事業費
…530万円（現計予算額：2,950万円）
　公共交通サービス向上の観点から、バ
スロケーションシステムの一環として、バ
スの接近情報など運行状況をリアルタイム
で表示するスマートバス停の導入を支援す
るもの。
●財源内訳（補正後）…国庫支出金
（3,480万円）、地方債（0万円）、一般財
源（0万円）
④土地区画整理（長崎駅周辺地区）事業費

…1億960万円（現計予算額：14億6,040万円）
　高架広場撤去工事において、高架広場の桁・階段・支柱部
分の鋼材の塗膜 材に含まれていたＰＣＢの除去作業に係る
経費を増額するもの。
●財源内訳（補正後）…その他（14億6,040円）、地方債
（0万円）、一般財源（1億960万円）
⑤小学校整備（西町小校舎等改築）事業費

…1億8,290万円（現計予算額：9億8,330万円）
　後者の老朽化が著しいため、早期に施設全体の再整備を
行っているが、材料費の価格高騰等に伴い増額するもの。
●財源内訳（補正後）…国庫支出金（2億3,790円）、地方債
（7億7,610万円）、一般財源（1億5,219万円）
※会計年度が2年以上に跨る事業のため、所要経費の総額
を定めており、今回の補正によって、変更後の総事業費は、
28億3,850万円となる。

(2)施策の推進【総額：4億3,594万円】

　令和5年9月の定例議会は、当初計画から変更し、9
月1日（金）～9月20日（水）の20日間開催されました。
　今回、橘湾における赤潮被害への支援及び対策につ
いて、会期中ではありましたが市長が出張し、国への
要望活動を行いました。その赤潮被害への緊急対策に
資する第７号の一般会計補正予算として、およそ５億６
千万円の補正予算を速やかに可決しました。その後、
第６号の一般会計補正予算（およそ10億6,000万円）
の審議を行ったところです。
　なお、内容については、主に①「原油価格・物価高騰
対策」、②「施策の推進」に係るものとなっております。
　また、議員になって初の「市政一般質問」を行いまし
た。内容は、①まちづくりのグランドデザイン②立地適
正化計画③安全安心な教育環境の整備④予算編成方
針についてなど、市民の皆さんのご不安の声を背景
に、その想いを市政に反映するべく訴えて参りました。

令和５年９月　第５回長崎市議会定例会レポート
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＜第７号一般会計＞【総額：5億0,080万円】
★赤潮被害緊急対策
　令和５年８月に橘湾で発生した赤潮によって、養殖魚の全
数あるいは概ねが「へい死」するなど、長崎市において過去
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＜質問要旨＞
　先般6月の一般質問で鈴木市長が述べた「まちづくりのグ
ランドデザイン」について、その位置づけや他の計画との関
連性が不明確のため具体的に示されたい。
＜答弁要旨＞
　経済の再生と定住人口の増加を図ることを目的とし、市
政運営上の最上位計画である「長崎市第五次総合計画」や
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ンドデザインのうち、都心部については、「都心まちづくり構
想」がその役割を担うという関連性がある。
＜質問要旨＞
　先般6月の一般質問で市長は、「新たな文化施設の整備に
ついては、グランドデザインの議論や様々な関係者のご意
見、物価高騰の変化等を踏まえ再度整理する」とのことだ
が、新たな文化施設の「候補地」はどう考えているのか。
＜答弁要旨＞
　新たな文化施設の立地場所の再検討にあたっては、改め
て都心部において候補地となる場所を洗い出し、ホール施設
の立地場所として最適であるか、都心部の回遊性向上に寄
与するのか、という視点から、外部識者の意見も聴取しつつ
検討を進めていく。また、これらを踏まえて選定された候補
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(1)原油価格・物価高騰対策【総額：6億0,424万円】

①まちづくりのグランドデザインについて ＜質問要旨＞
　先般、北海道の小学2年生が熱中症の疑いでその尊い命
を落とされた。長崎市における熱中症による救急搬送の実
態を示されたい。
＜答弁要旨＞
　学校教育現場における救急搬送については、令和４年度
は小学校で２件、中学校では６件発生、令和５年度は１学期
までに小学校で３件、中学校においては２件発生。その合計
１３件のうち屋内運動場における発生件数は５件で、内訳は
令和４年度に部活動で３件、令和５年度に体育の授業で２件
発生している。
＜質問要旨＞
　熱中症の発生を抑制するためには、先生方の指導、管理
等に加え、ハード面の対策として、屋内運動場に断熱材や空
調設備の取り付けなどの環境整備が必要不可欠と考えるが
対策の考えはないのか。
＜答弁要旨＞
　学校施設はその半分が築40年以上経過しており、学校施
設全体の老朽化が著しいことから、長寿命化計画に基づく
大規模改造を必要とする施設が多く優先的に対応してい
る。よって、屋内運動場への空調設備の設置に係る工事費用
や設置後の維持管理、更新の際の費用が多額に上ることか
ら現時点では難しい。
＜要望要旨＞
　未来を担う子供たちの安全安心な教育環境の整備という
観点から、実現可能性の高い対策を検討すべきである。今
後、100年で平均1.5℃気温が上昇するという指標もあり、
徐々に「暑い日」は拡大していくことが予想されるため、財
源の確保に努めると共に早期の対策を求める。

③安全・安心な教育環境の整備について
（小中学校体育館への空調設備設置）

＜質問要旨＞
　市民の安全安心に係る経費については、各部局の予算範
囲内では予算計上できない実態がある。部門横断的に優先
順位を判断し、安全安心に係る費用を確保すべきと考えるが
見解を示されたい。
＜答弁要旨＞
　長崎市は市民に最も近い基礎自治体であることから、安
全安心なまちづくりが非常に重要と考えている。予算編成に
おいては社会情勢も踏まえ、非常に厳しい財政状況である
が、安全安心に係る予算を検討していく。

④予算編成方針について＜質問要旨＞
　立地適正化計画のうち、とりわけ人口減少対策にも資する
子育て世代を対象とした「子育て支援施設」、更には、若者
世代を対象とする「専修学校」などの機能誘導は、都心部に
おいて更に促す必要があると思うが見解を示されたい。
＜答弁要旨＞
　議員ご指摘のとおり、子育て支援施設や専修学校につい
ては、更に充足が必要な機能であると考えているため、官民
連携しながら、引き続き、その誘導に取り組んでいく。

②立地適正化計画について

①長崎ペンギン水族館施設整備事業費
…1,220万円（現計予算額：5,240万円）

　長崎ペンギン水族館駐車場（第1及び第2）において、利用
者の快適性・利便性を向上させるためキャッシュレス対応の
事前精算機を導入するもの。
●財源内訳（補正後）…国庫支出金（3,017万円）、地方債
（3,090万円）、一般財源（352万円）
②自然災害（潮見農地海岸）防止事業費

…450万円（現計予算額：1,750万円）
　潮見農地海岸において、台風の影響等により海岸に流れ
込む潮見川の出口が玉石により閉鎖する被害に対して河川
機能の確保のための県施行事業費の一部を負担するもの。
●財源内訳（補正後）…国庫支出金（0円）、地方債（6,250
万円）、一般財源（5万円）
③バスロケーションシステム導入事業費
…530万円（現計予算額：2,950万円）
　公共交通サービス向上の観点から、バ
スロケーションシステムの一環として、バ
スの接近情報など運行状況をリアルタイム
で表示するスマートバス停の導入を支援す
るもの。
●財源内訳（補正後）…国庫支出金
（3,480万円）、地方債（0万円）、一般財
源（0万円）
④土地区画整理（長崎駅周辺地区）事業費

…1億960万円（現計予算額：14億6,040万円）
　高架広場撤去工事において、高架広場の桁・階段・支柱部
分の鋼材の塗膜 材に含まれていたＰＣＢの除去作業に係る
経費を増額するもの。
●財源内訳（補正後）…その他（14億6,040円）、地方債
（0万円）、一般財源（1億960万円）
⑤小学校整備（西町小校舎等改築）事業費

…1億8,290万円（現計予算額：9億8,330万円）
　後者の老朽化が著しいため、早期に施設全体の再整備を
行っているが、材料費の価格高騰等に伴い増額するもの。
●財源内訳（補正後）…国庫支出金（2億3,790円）、地方債
（7億7,610万円）、一般財源（1億5,219万円）
※会計年度が2年以上に跨る事業のため、所要経費の総額
を定めており、今回の補正によって、変更後の総事業費は、
28億3,850万円となる。

(2)施策の推進【総額：4億3,594万円】

　令和5年9月の定例議会は、当初計画から変更し、9
月1日（金）～9月20日（水）の20日間開催されました。
　今回、橘湾における赤潮被害への支援及び対策につ
いて、会期中ではありましたが市長が出張し、国への
要望活動を行いました。その赤潮被害への緊急対策に
資する第７号の一般会計補正予算として、およそ５億６
千万円の補正予算を速やかに可決しました。その後、
第６号の一般会計補正予算（およそ10億6,000万円）
の審議を行ったところです。
　なお、内容については、主に①「原油価格・物価高騰
対策」、②「施策の推進」に係るものとなっております。
　また、議員になって初の「市政一般質問」を行いまし
た。内容は、①まちづくりのグランドデザイン②立地適
正化計画③安全安心な教育環境の整備④予算編成方
針についてなど、市民の皆さんのご不安の声を背景
に、その想いを市政に反映するべく訴えて参りました。

令和５年９月　第５回長崎市議会定例会レポート
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長崎市議会議員　中山大事務所　
住所：長崎市平和町12ｰ6-301　
TEL：  080-1731-0097　FAX：095-864-0707
mail：d.nakayama0319@outlook.jp

「魅力溢れる長崎の創造 !!」魅力溢れる長崎の創造 !!魅力溢れる長崎の創造 !!
背景：市議会議場

日々の活動状況を適宜配信しています。お気軽にご登録下さい。

お好みの「SNS」
QRコードをスキャン

して下さい^^

公式 LINEアカウント
（中山大応援隊） Facebook インスタグラム

活動リポート（令和５年６月～）地域のお役立ち活動紹介

長崎市住宅支援リフォーム補助金について
＜概要＞屋根の遮断・断熱塗装による省エネ化、
住宅の浴室・便所等のバリアフリー化など、住宅

の性能向上及び地場産業の育成を図るため、住宅リ
フォーム工事に要する費用の一部を助成するもの。
詳しくは、市役所HPやお電話でご確認を！

★諏訪神社参道手すり設置工事
　地域の民生員さんから相談受け、諏訪神社、おくんち
代表者各位の同意を求めに奔走。色んな方のご理解と
ご協力により諏訪神社参道に手すりが設置されました！
★平和公園利用に関する要望について
　平和記念公園のトイレや照明など、防犯対策の観点
からご相談を受けました。速やかに、市の担当箇所へ
連絡し、現地確認及び今後の対応の方向性を確認しま
した。市民のニーズを捉え、安全安心な街づくりに貢
献して参ります。
★消防6分団収納庫の修繕要望について
　当該管轄自治会長より相談を受け、建築からおよそ
60 年が過ぎようとしている建物の修繕について、市の
消防総務課に要望しました。併せて、公共施設活用の
効率化を念頭に、消防団活動に支障をきたさないこと
を前提に、地域においても活用しやすい設備にモデル
チェンジしていくことも選択肢の１つであることを提起。
現時点では、財政運営上、改修計画に織り込めないと
のことですが、自治振興課や財産活用課と連携して検
討を行うよう要請しています。
★運動公園の法面被害（イノシシ）への対応について
　スポーツ少年らが使用している運動公園の法面がイ
ノシシにより崩壊。大小さまざまな土砂が散乱して危
ないとの相談を受け、中央総合事務所地域整備課に
相談したところ、速やかに仮措置に応じてくれました。
担当部局の迅速な対応に感謝いたします。

子ども医療費助成の高校生拡大について
＜概要＞ これまで長崎市では、中学生までの子供に係
る医療費助成を行っていましたが、この対象者を★「令
和5年4月1日受診分」から高校生世代まで拡大しま
す。助成を受けるには、①支給申請書、②領収書（原
本）の提出が必要となりますので、★その期間の領収
書は大切に保管ください。★申請開始は「令和５年10
月から受付開始」です。（償還払い）
詳しくは、市役所HPやお電話でご確認を！

【連絡先】
　長崎市議会議員　中山　大　
　携帯：080-1731-0097
　mail：d.nakayama0319@outlook.jp
【長崎市役所】
　長崎県長崎市魚の町4-1　TEL822-8888（代表）
　https://www.city.nagasaki.lg.jp/

事務所
　教育厚生委員会　副委員長
　行政改革審議会　委員

　国民民主党長崎県連　常任幹事
　大井手町自治会　副会長

市政役職等

その他

長崎市住宅支援リフォーム補助金について
＜概要＞
住宅の浴室・便所等のバリアフリー化など、住宅

これ、知っとるね～!?

皆さま、お気軽にご相談を!!

写真：市政一般質問（9月 7日）

8月 17 日（木）中学生議会

8月 6日（日）市民大清掃

8月 4日（金）分会役員研修会

7月 3日（月）
浦上教会下街頭演説

6月 18 日（日）
国民民主党定期大会

6月 24 日（土）
子どもを守るパトロール

7月 25 日（火）
教育厚生委員会上京陳情

8月 8日（火）核兵器廃絶平和集会

8月 19 日（土）
桜町小校区夏祭り準備


